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日本海のダイオキシン汚染と
韓国の海洋廃棄物投棄

韓国の海洋水産部の報告書（２００６年１２月）の一端が

韓国のジャーナリストによって明らかにされました

１）。最も衝撃的だったのは、廃棄物、畜産糞尿、下水

汚泥などの海洋投棄（黄海１ヵ所、日本海２ヵ所）で

す（昨年は８８０万トン）。特に浦項（ポハン）沖から日

本海への投棄が最も多く、浦項沖の海底堆積物（底質）

ではＰＣＢやダイオキシン類の高濃度汚染が報告され

ています。底質のダイオキシン類濃度と魚介類の汚染

は比例するので当然、韓国の沿岸魚のダイオキシン類

濃 度 は 以 下 に 示 すよ う に 相 当 高 い 値 で す。

朝鮮半島東側、釜山の北に位置し、日本海に面した

浦項といえば山陰沖とは目と鼻の先。対馬海流の流れ

は複雑で、三分岐説、蛇行説がありまだ詳細に解明さ

れていませんが、対馬海流に乗って、ダイオキシンや

ＰＣＢなどの汚染物質は日本海を北東に向かって北海

道方向へ移動することは確かです。最近ニュースで報

道された北九州市や長岡市などの日本海沿岸部の光化

学スモッグ注意報のように海の化学物質も海流にの

って拡散するのはありうることでしょう。

日本海の魚介類のなかで高濃度のものが数種類ある

ことは、水産庁の平成１１年度から１７年度の魚介類調査

（「魚介類中のダイオキシン類の実態調査について」）

でも明らかにされていました。特に顕著なのは、ハタ

ハタ、ポッケなどの魚やズワイガニやベニズワイガニ

です。しかしながら、その汚染源は不明のままです。

韓 国 の 魚 介 類 の ダイ オ キ シ ン 類 汚 染

韓国の報道記事から、韓国の魚のダイオキシン類汚

染濃度について見てみると、タチウオ４．６２５ｐｇ／ｇ（ｐｇ

は１兆分の１ｇ）、アカムツｚｌｊ９７ｐｇ／ｇ、ハモにいたっ

ては１３Ｃ）ｐｇ／ｇと驚くほど高濃度の汚染です。これらの

どの魚も脂質含有率が高く、日本でも同様に高汚染魚
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です（だがし日本にはアカムツのデータはありません）

が、このデータを見る限り、日本より汚染は深刻だと

思われます。さらに、ニシン、サバ、サワラ、イシモ

チ、サンマ、ハタハタなどが１～３ｐｇ／ｇの濃度です。

これらの魚はサンマを除いて、日本でも１ｐｇ／ｇ前後

の汚染魚です。日本のサンマに関して言えば、秋に太

平洋側を南下し、平均濃度は（）。２４ｐｇ／ｇとかなり低い値

で、北海道のシロサケ（天然）とともにあまり心配せ

ずに食べられる魚の一つです。おそらく、日本海系の

韓国のサンマは汚染濃度がさらに高いと考えられま

す。魚介類の詳細な汚染度を知るには、韓国の海洋水

産庁による調査結果の公開が是非とも必要です。

ズ ワ イ ガ ニ 、 ベ ニ ズ ワ イ ガ ニ は ダ イ オ キ シ ン 類

に 汚 染 さ れ て い る

脂質含有率の低いカニ類は汚染が低いはずであるに

もかかわらず、山陰沖と北陸沖のズワイガニとベニズ

ワイガニのダイオキシン類汚染濃度が高いのです。こ

の二種のカニについては、平成１６年度から、全体（丸

ごと）ではなく、脚肉（筋肉）と内臓（肝雌臓）に分

けて洲定され、肝嘩臓が筋肉の約２～ｚ１．５倍汚染が高い

ことが分かりました（表１几脚肉だけを食べていれ

ば安心といえます。この表から分かるように浦項に近

い山陰沖の方が北陸沖よりダイオキシン類濃度が高く

なっています。ズワイガニ、ペニズワイガニはそれぞ

れ水深２００～４００メートル、４００～２３００メートルの沖合

の砂泥底に生息し、海底に棲む魚を介類主として捕食

していることからも、沖合の底質の汚染が進んでいる

ことが推測されます。

ちなみに、北海道の太平洋側やオホーツク海産のケ

ガニやタラバガニの汚染濃度は０．５ｐｇ／ｇ（全体）前後

です。やはり日本海側の汚染の方がひどいのです。



表１．ズワイガニとベニズワイガニの部位別ダイオキシン類濃度の比較３）（ｐｇ／ｇ）

ズワイガニ ベ ニ ズ ワ イ ガ ニ

全体 筋肉 肝膠臓 全体 筋肉 肝悍臓

Ｎ 濃度 濃度 濃度 濃度 濃度 濃度

山陰沖 ３．１８ ０．２７ ６．８０ ６．３８ Ｏ温 ２８．６７

北陸沖 ０．９４ ０．４３ １５．７０

Ｎ：検体数

表２．日本海のダイオキシン類高濃度汚染魚の比較３）（ｐｇ／ｇ）

ハ タ ハ タ ポッケ アカカレイ

Ｎ 濃度 濃度 濃度

山陰沖 ２．１６ ３ク２

北陸沖 １．８３ ０．９４

東北沖 １．２７ １．２７

北海道沖 １．４１ ０．８９

Ｎ：検体数

ハ タ ハ タ 、 ポ ッ ケ な ど の ダ イ オ キ シ ン 類 の 高 濃

度 汚 染

日本海側で汚染濃度の高いハタハタ、ポッケ、アカ

ガレイについて詳しくみて見ましょう（表２）。どの

魚も脂質含有率が高く、主として水深３００メートル前

後の沖合の海底の砂泥底や岩周りに生息しています。

これらの魚の生態を考慮すると、食物連鎖も含めて、

日本海沖合の底質のダイオキシン類濃度の影響を受け

ているといえそうです。

どの魚も検体数（Ｎ）が少ないので断定はできませ

んが、山陰沖から北陸沖、東北沖と北東に上っていく

につれダイオキシン類濃度がほは低くなっています。

山陰沖のハタハタやアカガレイの汚染濃度はそれぞれ

東 京 湾 の 高 濃 度 汚 染 魚 で あ る 、 コ ノ シ ロ （ 平 均 で

２１３７ｐｇ／ｇ）、スズキ（平均で３．１１ｐｇ／ｇ）に近い値です。

このようなダイオキシン類の汚染源が日本海沿岸の日

本の都市部にあるとは考えにくいのです。

残念ながら、海は化学物質の最終ごみためです。地

巾海のクロマグロの汚染が驚異的に高くなっているこ

と（平均でＦ；ユ７ｐｇ／ｇ）を考えると、同じように半閉鎖

性の日本海の汚染を真剣に考えなければならない峙期

に来ているのではないでしょうか。日本海に拡散する

さまざまな化学物質による魚介類汚染について、魚介

類資源の枯渇が言われ近海魚の重要性が叫ばれている

今こそ、漁業資源の確保と安全性を視野に入れながら、

ダイ オ キ シ ン 類 を 初 め と す る さ ま ざ ま な 化 学 物 質 汚 染

の 低 減 化 を 、 中 国 を 含 め 韓 国 、 ロ シ ア な ど の 沿 岸 各 国

で 模 索 す る 必 要 が あ る と 考 え ま す。

１）http://www.ａｎｊａｎｊｐ/ｗｏｒｌｄ／０７０７／（）７０７０６０４９６／１．ｐｈｐ

２）ダイオキシン類濃度単位の表記は、正確にはｐｇＴＥＱ／ｇで

すが、ｐｇ／ｇと表記しています。

３）表１、２は水産庁「魚介類中のダイオキシン類の実態調査につ

いて」（平成１１年度～１７年皮）より作成
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環境法の今・第２５回

カネミ油症事件関係仮払金返還債権の免除に

１本年６月１日、多くの人が待ち望んだカネミ油症

牛、ｙ＝例法が成立しました。この法律は、国が被害者側に

いったん支払った損害賠償仮払金合計約１７億円の返還

を免除するもので、税金や社会保険料を差し引いた後

の所得が４人家族で１０００万円未満の世帯が対象です。

この法律によって、被害者の数十年の長きにわたる苦

しみを少しは減らすことができると思います。

２カネミ油症とは、１９６８年福岡、長崎など西日本を

巾心に発生した食中毒事件で、届出患者数は１４、０００人

を超えました。原囚食品はカネミライスオイル（米ぬ

か油）で、製造販売していたのは北九川に本社がある

カネミ倉庫です。

米ぬか油の脱臭工程で熱媒体として使川されたＰＣ

Ｂ（カネカ製造カネクロール４００）７う行１１１のｌ［ｑこ漏れて

しまったのです。

後にＰＣＢにはダイオキシンが含まれていたことが

分かったのですが、国がこのことを止式に認めたのは

何と２００２年のことです。

最も特徴的な症状は全身に及ぶクロロアクネ（塩素

にきび）で、にきびがっぶれると臭い膿が出たそうで

す。色素沈着、微熱、易疲労、骨と歯の脆弱化なども

あり、因果関係は認められていないものの、ガンも多

発しました。おけさんが妊娠巾や授孔巾にカネミ油を

摂収した赤ちゃんは、「黒い赤ちゃん」と言われるよ

うに、色素沈着がありました。

被害者は、身体がだるい、微熱がある、臭い膿が出

るなどから、仕事もできず、社会的に差別されるなど

の辛い思いを重ねてきました。

３１９６８年、人の被害発生の前にダーク油事件とい

う鶏の大足死事件が発生しています。農水省系の肥飼

料検査所は、原因がカネミ倉庫から排出されたダーク

油という廃油にあることをつきとめ、使用禁止、餌の
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販売禁止などの措置をとりました。

肥飼料検査所の職員も一応食用油について、カネミ

倉庫の社長に聞いてはいるのですが、それ以上踏み込

んで厚生省側に知らせ、調査を勧告するなどしません

でした。つまり、鶏の餌は農水省、食用油は厚生省と

いう縦割り行政の弊害が現われたのです。

そこで被害者は国の責任を追及する訴訟を捉起して

勝訴し‥｀問決に基づいて仮執行を行い、仮払金約２７億

円を得たのです。病気で働けなかった被害者は、この

仮払金を生活費や治療費に当ててしまったそうです。

４しかし１９８７年、最高截判所でＰＣＢ販売元のカネ

カと和解し、国に対する訴えは取下げることになりま

した。最高萩判所で国の責任を認めた下級審判決がひ

っくりかえりそうになったための苦肉の策でした。訴

えを収下げると、受け取った仮払金の返還義務が生じ

ますが、国（農水省）は、事実上破産に近い被害者は

払えないことを承知の上で、取下げに同意したのです。

５ところが取り下げから９年後、つまり伎権管理法

の時効１年前の１９９６年、国は一斉に返還要求を始めま

した。カネミ油症がみつかってから２８年後のことです。

そのとき赤ちゃんたった被害者でさえ３０歳近くになっ

ていました。親から何も聞かされずに結婚した人もい

ました。巾には年金の半分以上を返還に当てていた被

害者もあり、子どもに申し訳ないと自殺した被害者も

あったそうです。

６こうした事実を世の中は完全に忘れ去っていまし

たが、明石昇二郎さんが書いた本によってこの悲惨な

事実が社会に伝わったのです。そしてＮＧＯのカネミ

油症被害支援センターが多くの患者・被害者の方に働

きかけて、２００４年、日本弁護士連合会に、人権救済の

巾し立てをするところまでこぎつけました。

日弁連は２００６年４月１７日、国として立法措置も含め、
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保田弁護士を中央にして、与党カネミ油症問題対策プロジェクト
チーム（与党ＰＴ）のメンバーであり元厚生労働大臣である坂口
議貝が被害者にねぎらいの言葉をかける。（２００７年５月２４日特例法
が通った直後の院内集会で）：カネミ油症被害支援センター提供

被害者に対する仮払金債権の一律全額免除、医療賞、

医療関係費、生活補償費の支給をすることなどを国に

勧 告 し ま し た。

そのころ被害者の働きかけにより、与党にもカネミ

油症事件のプロジェクトチームができ、仮払金閻題を

巾心に立法も視野に入れた検討が進められていまし

た。日弁連人権擁護委員会委員や公害委貝会委貝など

は、手分けして与党ＰＴ議貝を訪問し、一日も早い解

決を要請しました。支援センターを中心にした誓願署

名も提出されました。

７被害者を含む多くの方達の努力が、ようやく特例

法実現をもたらしたのですが、これでは不十分です。

被害者の多くはカネミ倉庫に対し訴訟を起し勝訴して
いますが、判決に基づいて執行するとカネミ倉庫が倒

産してしまうということで、強制執行ができません。

農水省はカネミ倉庫に荷物を預託して代金を支払い、

カネミ倉庫が被害者に医療費の保険自己負担分を支払

っているだけなのです。

しかも被害認定基準が非常に厳しいので被害者と認

定された人がわずか２０００名程しかありません。

目の前の仮払金という大きなトゲは抜けましたが、

日弁連が勧告した医療費、医療関係費、生活補償費の

支払などはまだ実現されていません。
これまでも１９５５年には森永ドライミルク事件（ヒ素

混入）が起き、乳児１２、０００名が被害を受け、１３０名もの

死者さえ出しました。この加害者は日本でも有数の大

企業森永乳業でしたから、恒久対策のため全額出資で

光協会を設立し、治療費などの補償をしています。

医薬品副作用と違って、食品事故被害者には、公的

な救済制度がないので、加害企業が保険に入っていな

い限り、仮に訴訟で勝っても被害弁償が受けられません。

国はカネミ油症を受けて、食品事故被害者救済制度

の必要性を認め、立法化推進を国会でも答弁していた

のです。これがいつの間にかなぜか、雲散霧消してし

ま い ま し た。

カネミ油症被害者が救済されないということは、将

来被害を受けるかも知れない私たちも救済されないと
い う こ と で す。

まずカネミ油症被害者が安心して充分な治療を受け

られるように、国にさらなる措置をとらせるよう働き

かけなくてはならないと思います。

８ところで、ダイオキシンの観点から認定基準が見

直され、新たに油症忠者として認定される人がでてき

ました。しかし公的なｊ次ｉ斉制度があるわけではないの

で、認定された忠者さんには、カネミ倉庫から見舞金

約２０万円が支払われ、油症と認められる症状について

治療費の補償がなされるだけなのです。

ダイオキシンは最高の環境ホルモンであることを考

えれば、皮膚症状などだけでなく、全身症状、特に女

性の生殖に関係する異常をカネミ油症被害と認めて、

治療費を補償する必要があります。また健康保険の自

治体負担分をカネミ倉庫は支払っていないのです。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ４７●



ダイオキシン国際ＮＧＯフオーラ、、１・、（９Ｊミミ１１、２［１］に
ぜひご参加ください！！

●国 際 ダイ オ キ シ ン 会 議 が 開 催 さ れ ま す

来る９月３日～７日、「第２７回国際ダイオキシン会

議」が東京のホテル・オークラで開催されます。日本

では、福岡（１９８５年）、京都（１９９３年）に続いて３回

目の開催となります。

会議には、国内はもとより、世界中から、ダイオキ

シン・環境ホルモンの専門家が集まって、最新の研究

成果の発表や意見交換が行われます。既に内外から

８００名を超える参加申し込みがあり、この問題に対す

る国際的な関心の高さがうかがわれます。日本ではこ

のところダイオキシン・環境ホルモン問題が報道され

る機会が少なくなっているのですが、世界の科・学者た

ちは、この川題は人類や野生生物にとって看過するこ

とのできない重大な課題であるとの基本認識に立ち、

ｉ山い関心をもって研究を続けているのです。同会議で

は、国民会議からも、森脇靖子座長を中心とする食品

チーム有志が、魚介類のダイオキシン汚染に関する国

（環境庁、農水省）のデータの分析結米をとりまとめ、

ポスターセッションで発表することになっています。

● Ｎ Ｇ Ｏ フ ォ ー ラ ム を 企 画 し ま し た ！

ところが、同会議は学会なので、会議は全て英語で

行われ、通訳は付きません。せっかく世界巾の科学者

が集まるのですが、これでは私たち一般市民は参加で

きないのが実情です。そこで、私たちは、国際会議の

開始前の２日問にわたって、同会議に出席される科学

者らの参加の下に、ダイオキシン・環境ホルモン問題

の最前線を知り、今後の対策を考えるための「市民向

けフォーラム」（通訳付き）を市民の手で開催したい

と考えました。国民会議をはじめ、この問題に関心を

持つＮＧＯに呼びかけて実行委員会を結成し、企画を

練り上げました。国際会議の組織委貝会（議長：森田

昌敏愛媛大教授）にもご協力をお願いしました。その

紡米、皆様のお手元の同封チラシのような、素晴らし
い内容のＮＧＯフォーラムの企画が出来上がりまし

●ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．４７

国 民 会 議 事 務 局 長 中 下 裕 子

た 。

● 被 害 者 ・ 研 究 者 ・ Ｎ Ｇ Ｏ が 一 堂 に 集 う 、 世 界

初 の 企 画 一 今 す ぐ お 申 し 込 み を ！

私たちは、今回のフォーラムを、ダイオキシン・環

境ホルモン汚染による被害の実態を正しく認識し、そ

れを既帽こして対策のあり方を提案する場としたいと

考えました。そこで、第１日目は「被害の実情」を、

第２日目は「研究・対策の最前線」を、それぞれ中心

テーマに設定しました。

ベトナム（枯葉剤）から、台湾油症、カネミ油症、

さらにはイタリアのセペソまで、被害の実態報告と、

その分野の第一人者による研究報告があります、台湾

油症とカネミ油症については、被害者自身の生の声と、

被害者支援に取り組むＮＧＯの活動も紹介します。月本
の問題としては、魚介類を中心とする食品汚染の実情

や、世界言膳友の汚染を記録した大阪府能２勢町の焼

却場の労働者の被曝問題を取り上げます。

さらに、被害実態を踏まえて、被害者対策のあり方

について各界から意見をうかがいます。削減対策につ

いては、先進国スウェーデンから収り組みを報告して

いただきます。そして最後に、日本の対策のあり方に

ついて、私たちの提言を発表し、今後の取り組みにつ

なげていきたいと考えています。

このように被害者・研究者・ＮＧＯが一堂に集い、

被害実態から対策のあり方まで考えるＮＧＯフォーラ

ムのｊｌ卜画は、おそらく世界でも初めての、大変意義深

いものです。辿９；５腿［ｊ間のハードスケジュールですが、

貴重な機会ですので、会貝の皆様には、この機を逃さ

れることなく、ぜひご参加下さいますよう、お待ち巾

し上げております。先順２００名ですので、この記事を

読まれましたら、直ちに、お申込みをお願いします。

なお、日本におけるダイオキシン汚染の現状と私たち

の提言をとりまとめたパンフレット（日本文・英文）

を作成しました。ご利用の方は事務局までご連絡下さい。



国民会議ブックレット⑤「知らずに吸っていま
せんか？暮らしの中のアスベスト」完成す

国民会 議 常 任 幹 事 中 地 重 晴

よ う や く 完 成

国 民 会 議 ブ ッ ク レ ッ ト シ リ ーズ の ５ 巻 目 と して、

「知らずに吸っていませんか？暮らしの中のアスベ

ストｊが完成しました。２００５年６月のクボタショッ

ク以降、アスベストの危険性が社会問題化しました。

国民会議としてもアスペストプロジェクトチームを

発足させ、アスペスト新法制定に関して、政策提言

を２回行ってきました。

アスベストの健康被害として、悪性中皮腫が増加

傾向にあることが指摘されています。現在は年間約

１０００人が悪性中皮腫でなくなられていますが、２０３５

年ごろには約４０００人に増加し、この４０年間でおよそ

１０万人の方が、アスペストが原因でなくなられると

予想され、日本最悪の公害問題になるだろうといわ

れ て い ま す。

２００４年１０月に日本政府が、アスベストの建材等！０

品目への使川を禁止するまでの問に約１０００万トンが

輸 入 さ れて い ま す。 ア スベ ス ト 含 有 建 材 と して は、

約４０００万トンが使用されていると推計されています。

身近な家庭の巾にもアスベスト含有建材がふんだん

に使用されています。

市 民 へ の 危 険 性 は ？
一般の市民がアスペストを吸い込む可能性は大き

く分けて２通りです。一つ目は吹き付けアスペスト

です。鉄骨造等の建造物の耐火被覆材として使川さ

れ、飛散しやすいのが特徴です。１９７５年に吹き付け

作業が禁止されましたが、代替品の吹き付けロック

ウールに１～５％の低濃度での使川が続き、！９９５年

ごろまでの建築物には使用されています。国による

緊急調査でも学校などの公共施設のほかに、マンシ

ョンなどの民問の大規模建物にも使用されているこ

と が わ か り ま し た 。 そ の 数 は 数 万 箇 所 を 超 え ま す。

阪神大震災後、震災の二次被害としてアスペストの

飛散が問題になりました。今後は、除去工事が順次

行われますが、いかに安全に工事・をさせるのかが課

題 で す。

ニ。つ目はアスベスト含有建材です。アスベスト含

有建材は普段の使用状態では飛散することはありま

せんが土建物の修理や解体時の破砕べ迎丿断作業によ

って、飛散する危険性があります。１戸建てでも集

合住宅でも、屋根から天井、内装材まで様々なとこ

ろ に 使 川 さ れて い ま す。 ノ ン ア スペ ス ト の 建 材 の み

で作られた家のほうが少ないくらいです。

家 庭 の 中 の ど こ に あ る の か

こうしたアスベスト含有建材が皆さんの家庭のど

の祁分に使用されているのかをわかりやすく解説し

たのが今回作成された国民会議ブックレット⑤です。

アスペスト含有建材の見分け方、写八入で丁寧に解

説 して い ま す。 ク ボ タ シ ョ ッ ク 以 後 、 ア スベ ス ト に

関する図書は多数川版されましたが、家庭の中のア
スベストについての注意点をまとめたものは少ない

です。そういう意味では、アスペストを吸わないた

めに、どのように行動すればよいのかがわかる解説

書として読んでいただければとお勧めします。

また、この２年問各省庁が管帖する建物の巾の吹

き付けアスベストの有無を調査したり、環境省が大

気巾のアスベスト濃度を測定する環境モニタリング

を実施しましたが、それを取りまとめて解説し、紹

介した本はありません。知っておくと市民生活に役

立つ内容がたくさんありますので、この機会にご購

読 を お 願 い し ま す。

アスペストブックレットは１部８５０円（会員５００円）、

郵送料は１６０円です。お申し込みは国民会議事務局ま

で お 願 い し ま す。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯ１４７●



子どもフロジェクト連続セミナーフｙ］ｙ
『不妊治療』を考える

屈碩屁

フー

～子どもたちが健康で幸せに生きていける環境を守り創るために～

講師：戸高恵美子氏（「千葉大学環境健康７ィヨレトヽ科学ｔンター」助手）

まさのあつこ氏（ジーｔ、-ナｌノスト、『日本で不妊治療を受けると：いうこと川岩波書店』著者）

連続セミナー第５回目は、不妊治療をテーマに開催

されました。環境と人の健康との関係を研究されてい

る戸高氏からは、人の発生と先天異常の説明とともに

胎児への環境影響についてお話していただきました。

また、まさの氏からは、実際の不妊治療とはどのよう

なものか、患者への情報提供や心のケアの不足など、

不妊治療をめぐる体制について、ご自身の不妊治療経

験も交えてお話していただきました。

Ｓ７１７：……：：：Ｔ
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● 子 供 を 取 り 巻 く 環 境 と リ ス ク を 減 ら す 対 応

（戸高恵美子氏）

ヒトの発生は、男性の精子と女性の卵子が受精する

ことによって始まります。受精部は１週間くらいかけ

て卯管をとおり、子宮に移勤し、着床します。受精し

てから通常３８週で出産となりますが、この間、ほんの

わずかなゆらぎやひずみによって先天異常が生じるこ

とがあります。先天異常の原因としては、環境要因と

して判っているものが１０％程度（風疹のウイルスな

ど）、遺伝的・染色体異常によるものが約２０％、原因

不明のものが約７０％です。なお、最近、先天異常が急

激に増えていると言う人がいますが、私はそうは思い

ません。医療技術の進歩によって、以前は見っからな

かった先天異常が見つかるようになりました。そのた

め、表面上は先天異常の子が増えているように見える

のだと思います。

ヒトが受精して、無事に出生する確率は３３～３８％程

ＯＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ４７

度しかありません。受精後、着床するまでの間に３分

の１が本人も気づかないうちに流れてしまい、着床後

も３分の１が流産しているのです。

妊娠期間中であっても、その時期によって先天異常

が発現する危険率が異なります。例えば、外形の先天

異常発現の危険率は、胎齢３週から８週くらいが非常

に高くなっています。この時期は、お母さんも妊娠に

気づいていない時期ですので、注意が必要です。また、

同じ毒性であっても、成人と胎児では影響が異なりま

す。母体にとっては影響がなくても、胎児にとっては致

命的な影響となる場合もあるので、注意が必要です。

また、近年、問題となっているアレルギー疾患の増

大は、遺伝要因よりも、胎内の環境要因があるのでは

ないか、と考える研究者もいます。これは、父親より

も母親のアレルギー疾患が子どものアレルギ一発症に

大きな影響を与えていること、高齢出産の母親にアレ

ルギ一児が多いこと、児童のアレルギー疾患が過去数

十年という短期間に急増していることなどの調査結果

からも推測されます。

ヒトの胎盤経由による被害として、水俣病（公害）、

サリドマイド（薬害）、ＤＥＳ（薬害）、環境ホルモン

などが知られています。私たちが、これらの経験から

得た教訓は、科学的根拠が明確になるまで待っていて

は被害が広がってしまうこと、予防するコストと被害

が生じた後のコストを比較すると、予防するほうが、

結局は低コストで済むということです。

２１世紀は予防医学の時代と言われています。発症し

てから治療を施すのではなく、末病段階の対応によっ

て、予防と健康増進を図ろうというものです。私ども

は、不要な化学物質を削減したまちづくりを推進し、

環境改善型の予防医学の研究をしています。研究成果

を学会で発表するだけで終わらせるのではなく、何を



どう改善するべきかを社会に向けて発信し、実際の皆

さんの生活に活かせるように努ブＪしています。

．ｌ

● 知 る 人 ぞ 知 る で は 済 ま な い 不 妊 の 話

（まさのあつこ氏）

不妊の自助団体（ＮＰＯ法人）が行った調査によれ

ば、不妊に関する知識・意識について、不妊イ本、１５ｊｌ者と
一冊女性との間では、相当の差があることがわかって

います。例えば、日本における夫婦の不妊割合が１０組

巾１組だということを知っている人の割合は、不妊経

験女性では７５％であるのに対し、一般女性では４９％に

すぎません。また、女性の生殖能力が２０代後半から低

下し始めること、現在、日本において体外受精や顕微

受精で生まれた子どもが、全休出生数６５人に１人の割

合であることなどについても、一般女性は、知らない

ことが多いのです。

不妊の原因については、男性因子によるもの、女性

因子によるものがそれぞれ約４０％ずつであるのに対

しＵ原因不明のものも約２０％あります。原因不明のも

のについては、化学物質が原因ではないかという説も

ありますが、女性は加齢とともに自然に妊娠しにくく

なりますので、晩婚化や、晩産化などが主な原因では

ないかと考えられます。しかし、そのような事実を知

る人が少ないので、今後も不妊のカップルが増えてい

くのではないかと思います。

現在、日本では、高度生殖医療技術が進展し、不妊

治療の選択肢が増えてきています。ところが、不妊治

療に関する法律は整備されておらず、日木産科婦人科

学会の自主規定があるにすぎません。不妊問題の実態

調査や、社会的な生命倫理の形成よりも、技術が先行

してしまっているのです。日本では、そもそも不妊治

療の当事者が、治療の事実を隠したいとか、忘れたい

と考えることが多く、また、マスコミも、学会の自主

規定や国境を越えたような特殊ケースばかりを取り上。

げる傾向かあったため、全般的な不妊問題が社会的な

関心になりにくかったのだと思います。しかし、現在

は、当事者のカミングアウトも増えているので、社会

意識が変化する過渡期だと思います。

また、最近では、少子化対策として不妊治療が注目

され、各地の地方自治体で特定不妊治療助成制度が実

施されるようになりました。少子化社会対策基本法が

根 拠 法 と な って い る の で す が 、 こ れ は 、 “ 産 む 装 置”

発言と同じ発想で、国のために産めと言うようなもの

ですので、多少の違和感があります。しかし一方で、

助成の内容も決して十分であるとは言えないながら

も、現に、治療は受けたいけれども収入が少ないため

に、治療を断念する人たちが多く、必要とされている

ことも事実です。

このようＣニ経済的な支援が増大する一方、不妊の自

助組織による冊子の配布、不妊カウンセラーの養成、

各都道府県への不妊専門センターの設置など、心のケ

アについての支援も増えています。私自身、不妊治療

の経験を通じて、例えば産婦人科では、妊産婦に対す

る母乳教室など妊娠中のサポートが充実しているのに

対し、不妊治療者に対するケアがないと感じていまし

たので、今後、このような支援体制が充実していくこ

とを望んでいます。

（子どもプロジェクトチーム・下条珠美）

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ４７０



フクロウと水牛が活躍？
マレー半島のパームオイル農園

榔子油 に 浮 か ぶ 国

地球温暖化対策として、しばしば、化石燃料からの脱

却と、持続可能な開発の推進が挙げられる。両方のカギ

を握る国のーつがマレーシアである。バイオ燃料の有力

候補、柳子油（パーム・オイル）の世界一の生産国であ

る。さらに、その生産にあたっては、生物多楡匪の保護、

減農薬の「総合的病虫害駆除」「廃棄物ゼロイヒ」という

持続可能な開発を意識した取り組みが試みられている。

もちろん異論もある。福子油生産のため、森林破壊が行

われている、と。

現場を見ようと、マレー半島に旅立った。着陸前の光

景が見逃せない。「あと３０分でクアラルンプール空港」

というアナウンスで、窓に駆け寄る。半島内のジャング

ルを蛇行する大河が見える。続いて、ジャングルを直線

で切り裂く道路が現れる。

「１０分で着陸します」というアナウンスのあたりから、

風景は一変した。静岡のお茶畑を大きくしたような景観

が現れる。それが見る見る大きくなる。油榔子農場だっ

た。高さ６～７メートルになるという油祁子が整然と植

えられている。畑は、空港敷地のぎりぎりまであった。

空港から市内中心部のホテルまでの間も、車中、油祁

子農場を見続けること１０分余り。バスガイド氏の説明も、

しばらくは梅子油の説明で占められる。大豆油（４０００万

トン）に次いで世界の植物油の２３％（３３００万トン、２００５

年）を占めていること。そのうち４３％、つまり１ａ）Ｏ万ト
ン近くがマレーシアで生産されている。油榔子の果実部

は、長さ５０センチメートル余、直径３０センチメートルほ

どのフットボール状で、̶房に５０粒ほどの実がついてい

る。実は形態はザクロ、大きさは甘栗ほどで一粒が２０グ

ラム程度だという。

用途が広い。マーガリン、ショートニング、即席麺、

アイスクリームなどの食品から、石鹸、洗剤、化粧品ま

ΦＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．４７

国民会議常任幹事水口

で。世界中で使われている。近年はバイオ燃料としても

期待される。日本が使う榔子油のほとんどは、マレーシ

アからだという。

翌日、マレーシア・榔子油局で実物を見て、正式な説

明を受け、ガイド氏の説明が概ね正確であることが分か

った。郷子油局は、プランテーション産業・商品省に属

する政府組織である。福子油の生産性や商品力の向上を

任務とする。近年は搾油後の廃棄物の有効活用にも取り

組んでいる。何しろマレーシアの農産物の３分の１、農

地の６割を油福子が占め、１（Ｘ）万人の生計手段なのだ。

油 榔 子 を 守 る フ ク ロ ウ

マレーシアは昨年までは、世界最大の生産国だった。

しかし、「インドネシアが積極的な農地拡大を続けてお

り、２００７年には首位に躍り出る」（ユナイテッド・プラ

ンテーション社副社長）とも言われている。柳子油局の

ジャミール・ラハン広報官も「半島マレーシアではこれ

以上農地を拡大できない。幸い、サバ州（ボルネオ）、

サラワク州（同）に適地がある、そこで農地を拡大し、

現在疸）万ヘクタールの面積を６００万ヘクタールに増やす

計画だ」と説明する。しかも、新たな２００万ヘクタール

は、両州の「原始林ではなく、荒廃林を転換することで

生まれる」と。問題は、「原生林、荒廃林、農地という

ゾーニングがきちんと守られるのかどうか」である。こ

うした懸念に答えるため、当局とＷＷＦ（世界自然保護

基金）マレーシアは２００３年から「持続可能な油郷子開発」

のための経営ガイドラインづくりを進めている。

ＰＲ映画のなかに興味深い光景があった。油榔子農園

のなかで、牛や鶏が飼われている。質問したところ、大

多数を占める小農（３ヘクタール以下）の所得拡大のた

め、いわゆる林間放牧の実験をしているのだという。２

日後、我々は、タマン・ネガラ国立公園に隣接する油榔



子農園で、その実例をみることができた。「ナイト・サ

ファリ」というエコツアーに参加したのだが、四恰駆動

を利用することもあり、国立公園内ではなく、農園内の

道を通った。

最初に出会った動物がフクロウ。農園入り口の橋脚か

ら、じっと我々を見つめた。フクロウはネズミを食べる。

生きだ殺鼠剤 ”である。ついで、水牛の群れ。水牛は、

草を食む “除草剤 ’であり、その糞尿は肥料となる。い

ざとなれば現金化できる “銀行 ’でもある。幹に君臨す

る黄金蜘蛛は、虫を食べる “ 殺虫剤 ” である。彼らは、

総合的病虫害管理を担う “ 家畜 ” といえる。

しばらく家畜ばかり見た後で、「豹の縄張りに入った」

というガイド氏の声で、期待と緊張が高まる。が、実際

にいたのは豹猫であった。体長５０センチメートル余り。

油榔子の幹を醤る鼠を食べる。だから豹猫も家畜といっ

ていいだろう。しかし、天上には満天の星、周囲には巨

大な油祁子がジュラ紀の大シダ類さながらに揺れる有様

は一時、太古の夢を見せてくれた。榔子油、水牛、エコ

ツアーと三重の方法で、収入を得る。しかも農薬を減ら

す農法は、持続可能注を意識したものといえる。

廃 棄 物 も 有 効 利 用
マレーシア・福子油局では、廃棄物の有効利用も見学

した。油帽子は果実と幹からなる。果実は、４・や皮、繊維

質が含まれた果肉、そして種からなる。種からは祁子核

油が、果肉からは郷子油が取れる。搾油後、外皮は合板

材料、繊維は合板材料、製紙材料、牛の肥料などになる。

幹は、木材代替品として利用される。「廃棄物は、１００％

活用されている」と、広報官は胸を張る。

しかし、３日後に訪問した搾油工場では、別の現実を

見た。日産Ｉ皆既Ｏトン、従業員９０名余と中規模工場である。

油福子が、テニスコート４面大の場所に山積みになって

いた。天ぷら屋の厨房に紛れ込んだような香りに頭がく

らくらする。ここでは、搾油後の外皮、繊維は分別する

が、Ｆ売れ行きは６割程度ｊ（ボーイ・パク技術主任）と

いう。研究所の理念と工場での現実で、ズレがあるのは

非朝には当らない。半島マレーシアに限って言えば、持

続可能な油榔子産業に向け、努力が払われている、と思

わ れ る 。 （ 編 集 部 ）
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ダ イ オ キ シ 国 際 Ｎ Ｇ Ｏ フ ォ ー ラ ム が 下 記 の と お り 開 催 さ れ ま す 。 ベ ト ナ ム 枯 葉

剤 、 台 湾 の 油 症 、 日 本 の カ ネ ミ 油 症 な ど 、 ダ イ オ キ シ ン に よ る 世 界 中 の 被 害 者

の 方 た ち 、 研 究 者 、 Ｎ Ｇ Ｏ が 一 堂 に 集 う 、 世 界 初 の 国 際 シ ン ポ ジ ウ ム で す。
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ぜ ひ 会 員 の 皆 さ ん も お 誘 い あ わ せ の 上 、 ご 参 加 い た だ け ま す よ う 、 よ ろ し く

お 願 い い た し ま す。

【日時】２００フ年９月１日（土）１０：００ - 回 ： ３ ０

【会場】

【主催】

【参加費】

９月２日（日）ＩＯ：０〔〕-１８：００
ＪＩＣＡ国際協力総合研修所国際会議場（地図）
http://www.ｊｉｃａ..go.jp/ｂ旧ｎｃｈ／雨ｃ／ｍａｐ／ｉｎｄｅｘ．ｈｔｍｌ
東京都新宿区市谷本村町ＩＯ-５ＴＥＬ０３-３２６９-２９川
ダイオキシン国際ＮＧＯフォーラム実行委員会
ダイオキシン・環境ホルモン対策国民会議
１日１５００円（２日連続２５００円）
９月１日夜の交流懇談会（別途３０００円）

【申込方法】事前予約制、先着２ＣＯ名。申し込み用紙（チラシ）に必要事項
をご記入の上、ＦＡＸ、郵送またはメールでお申込みください。
【チラシ】
http://www.ｎｃ３.φ/ａＪトｊ／ｋ昭ａｋし」／ｐ』’ｃｏ／ｅｖｅｎｔ旧ｉｃＤＸ』・ｎ＿ＮＧＯ＿Ｆｏｒｕｍ＿○フ０
９０１０２．ｐｄｆ
【申込先】ダイオキシン国際ＮＧＯフォーラム実行委員会事務局
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５月３０日ダイオキシン国際ＮＧＯフォーラム
実行委員会第５回準備会
６月１４日常任幹事会
６月１５日ダイオキシン国際ＮＧＯフォーラム
実行委員会第６回準備会
６月２０日食の安全・監視市民委員会学習会
ｒかー～・一一二-・-ｄ-‘ ・＝----
「 知 っ て い ま す か ヮ ト ラ ン ス 脂 肪 酸 」

６ 月 ２ ０ 日 食 品 プ ロ ジ ェ ク ト 会 議
二門八皿皿６月２２日記者会見（環境省記者クラブ）フ
月１日ダイオキシン国際ＮＧＯフォーラム実行
委員会立ち上げの件
６月２８日化学物質過敏症プロジェクト会誦
フ月１日ダイオキシン国際ＮＧＯフォーラム実
行委員会立ち上げ記念講演会
フ月８日ダイオキシン国際ＮＧＯフォーラム実
行委員会
フ月１２日常任幹事会
７月２５日食品プロジェクト会議
フ月２８日アスベストブックレット完成記念
講演会
フ月２９日ダイオキシン国際ＮＧＯフォーラム
実行委員会
８月２日化学物質過敏症プロジェクト会議
８月２日Ｔウォッチ学習会「化管法見直し中
間取りまとめの経過と課題」
８月９日常任幹事会

ダイオキシン・環境ホルモン対策
国 民 会 議 提 言 と 実 行
ニ ュ ー ス レ タ ー 第 ４ ７ 号
２００７年８月発行

発行所
ダイオキシン・環境ホルモン対策
国 民 会 議 事 務 局
〒１６０-０００４
東京都新宿区四谷１-２１

戸旧ビル４階
ＴＥＬ０３，５３６８-２７３５
ＦＡＸ０３，５３６８-２７３６
郵便振替○０１７０-１-５６６４２
ダイオキシン・環境ホルモン対輝
国民会議

編集協力・レイアウト
㈲総合工房キャップ

編集後記広報委員会委員長佐和洋亮

残暑お見舞い申し上げます。

仕事で列島を東西に往復しています。空
から見下ろすと、日本の大地がいたく傷付
けられていることがよく判ります。
房総半島は、爪で引っかいたようなゴル

フ場が密集し、中部地方では、海を埋め立
てた中部国際空港に並んで、緑を削って第
二東名や静岡空港が建設中であります。
この頃、海岸線に風力発電の白いプロペ

うが回っているのが目に付きます。
風力発電は最近注目されており、私のふ

る里島根県にも、何十基もの建設が予定さ
れており、長野県にも、峰の原高原の根子
岳中腹に十数基もの建設計画があります。
「環境にやさしい発電」だといわれてい

ますが、平地にそのまま建設するアメリカ
などと違って、日本の場合は、山や森林を
切り開いて建設することになります。その
ため、自然環境や野鳥の生態を損なうとい
う側面もあり、また、風力発電を作ること
によって、その発電量に応じて、実際に、
火力発電の化石燃料を燃やさすに済むの
か、結果として、本当に地球環境に貢献す
ることになるのか、という疑問もあります。
建設によって地元の自治体に多額の補助金
が下りるそうで、そこに建設推進の原因が
あるという話もあります。

されました（これは、本物ではなくて、宣
伝用の銀貨です）。
１６世紀に開発され、世界で有数の銀山

として、ポルトガルなどとの交易で栄え、
江戸時代は天領となり、大正時代まで銀が
製造されていました。
今回の世界遺産指定については、自然環

境と共生した鉱山開発ということが高く評
価されました。坑道の落盤を防ぐために大
量に必要な留木（とめぎ）。その製造のた
めに、栗の植林をして山林の枯渇を防いだ
そうです。鉱山には、山の神を祭る佐毘売
山（さひめやま）神社があり、Ｆ木を切っ
て山を荒らすと、山神が怒る」との信仰が、
今でも地域に共有されています。

かつて、パリからローマヘの空路から見
下ろしたヨーロッパ。フランスのブルゴー
ニュ地方からアルプス越えをして、イタリ
アの平原に至る大地には、ゴルフ場ひとつ
見えませんでした。肥沃な農地と森林か美
しく広がり、ヨーロッパの人達の大地に対
する畏敬の念を感じました。

では、どちら様も、この夏は、自然の中
私のふる里の石見銀山が世界遺産に指定でよい休暇をお過ごし下さい。
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